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03 要闻

幸 福 是 什 么 ？ 对
于珠海市民赵淑红来
说，幸福就是坐公交车
免费、车给行人让路、
出门就是公园、社区活
动丰富……今年 67 岁
的赵淑红 2003 年从东
北来到珠海，这一来就
没走过。

“在珠海生活真的
很方便，很幸福。尤其
是这几年，珠海建设得
越来越好了。”赵淑红
退休后来珠海和孩子
一起生活，退休后的生

活对于她来说一点都
不单调。带着孙子去
家门口的香山驿站玩
耍，跟太极拳队的伙伴
去珠海各个活动场所
锻炼，参加丰富的社区
活动，都是她的生活日
常。

“珠 海 恢 复‘ 全 国
文明城市’称号是实至
名归啊，文明不只是说
城市建设得有多好，整
个城市的人文气息也
很重要。珠海人素质
高、有奉献精神，开车

的人看到行人过马路
就会减速让行人先走，
街上乱扔垃圾的情况
很少见，志愿者随处可
见……”说起在珠海的
幸福生活，赵淑红有讲
不 完 的 话 ，这 一 件 件

“小事”对于她来说都
是幸福的源泉，幸福就
是生活的点点滴滴。

“全 国 文 明 城 市 ”
称号不仅是珠海的荣
誉，也是珠海的责任，
这是幸福的新起点，也
是前进的新动力。

文/本报记者 高松 苑世敏 图/本报记者 吴长赋

2018年12月28日，珠海恢复“全国文明城市”称号，
这是每个珠海人心中的大喜事。对于珠海人来说，“创文”
不仅仅是一个口号，这份成绩有每一个珠海人的功劳。

记者采访到多位珠海市民，他们对珠海恢复“全国文
明城市”称号发表了自己的看法，他们是文明珠海的建设
者、记录者、见证者，也是文明珠海建设成果的享有者。

2018 年 5 月 3 日，市
长姚奕生在全市精神文
明建设工作会议上“晒”
出了一组照片，记录下影
响珠海市容市貌的不文
明现象。2018 年 5 月 14
日，文明珠海“随手拍”曝
光平台正式上线。从刚
开 始 的 1.0 版 本 到 现 在
3.0 版本即将上线，从刚
开始市民网友犹豫着参
加，到现在人人相信“这
是一个真正能够解决问
题的平台”，公众号“文明
珠海”的编辑陈科宇见证
了整个过程。

2019 年 1 月 14 日 ，
珠 海 恢 复“ 全 国 文 明 城
市”称号的消息一出来，

陈科宇第一时间在朋友
圈分享了这件喜事。“当
很多人在我的朋友圈下
面留言‘小文辛苦了’的
时候，一种荣誉感油然而
生。原来自己也是珠海
创建文明城市的一分子，
自己也出了一把力。”陈
科宇笑着说。

不 文 明 行 为“ 随 手
拍”曝光平台刚上线的时
候，得到大家支持的同时
也面临着一些质疑：这么
好的平台能不能坚持做
下去？转眼，半年多过去
了，大家的这种质疑也变
成了信任。自平台上线
以 来 ，截 至 2019 年 1 月
14 日 ，共 收 到 曝 光 信 息

9740 条，成功
处 理 9261 条 ，
群 众 满 意 率 达
91.4%。

“ 很 多 网 友 从
平台上线就一直在支
持，把身边的不文明现象
拍下上传成了他们生活
的一部分。现在，越来越
多的人加入到这个行列
中，还有网友在后台留言

‘听朋友说这个平台真的
管用，我也来曝光不文明
现象’。这种信任是由真
正的整治效果带来的。”
陈科宇说。

幸福就是人人相信
珠海会更好，大家一起做
珠海的守护者。

党的十九大以来，珠
海市委、市政府大力推进
城市精细化管理，致力于
打造颜值与气质并重，更
具幸福感、更富内涵魅力
的美丽珠海。

香洲区城市管理局
工作人员吴建强在城管
系统工作已经 17 年了，
看着珠海的路越来越整
洁、环境越来越好，人们
对城管工作也越来越支
持，心里满是欣慰。“听到
复牌成功，我们很自豪，

自 己 的 努 力 有 了 回 报 。
相比以前，珠海近几年城
市管理工作做得越来越
细致，具体到市容环卫、
园林绿化、背街小巷、垃
圾处理等各个方面。”吴
建强说。

工作过程中市民的
理解和不求回报的协助
也 让 吴 建 强 很 感 动 ：台
风 过 后 ，很 多 志 愿 者 和
市民自觉帮助工作人员
清 路 障 ，整 治 占 道 经 营
的 过 程 中 商 家 积 极 配

合 ，这 些 细 节 都 让 他 记
忆深刻。“有次我从一个
很多大排档的街道上路
过 ，听 到 店 家 主 动 拒 绝
了客人把桌子摆到外面
的提议，他说‘不应该摆
到 外 面 的 ’。 城 市 是 大
家 的 ，这 几 年 人 们 环 保
意 识 越 来 越 强 ，对 我 们
的工作帮助很大。”吴建
强笑着说。

幸福就是努力得到
认 可 ，大 家 一 起 爱 护 珠
海。

刚刚获评 2018 年度
珠海“最美志愿者”的张
春桃是梅华街道敬业社
区的一名义工，从事志愿
服 务 已 经 11 年 。 2015
年 ，她 开 始 接 触 社 区 工
作，为社区重度残疾低保
人员、残疾空巢老人提供
帮助。对于她来说，在帮
助别人的过程中听到一
句简单的“谢谢”就很满
足了。

“有一位阿姨是空巢
老人，行动也不方便，我和
其他志愿者去阿姨家里，
帮她进行居家无障碍改
造，让她生活更方便。我

们还没进门，她就一直说
谢谢，这让我感觉很暖心，
自己做的事给别人带去快
乐，对于我来说是很幸福
的事。”张春桃笑着说。

除 了 传 统 的 志 愿 服
务，他们还在残联、妇联
的帮助下开展了一对一
心 理 辅 导 、免 费 教 孩 子
编 程 等 特 色 活 动 ，给 社
区居民带去实打实的便
利。

随着人们服务意识的
增强，珠海越来越多的人
自觉加入到志愿者队伍当
中来。“我们有志愿活动会
在微信群里说一下，很多

人报名，最小的志愿者只
有六七岁，给孩子的心里
播下善良的种子，对他们
的成长很重要。”除了在微
信群里通知活动信息，平
时做志愿活动的时候，也
有不少行人停下来问他们
怎么样才可以成为一名志
愿者。“珠海有这样一个大
环境，大家的服务意识不
断加强，对志愿者工作很
支持也很热心，我们的志
愿者队伍也在逐步壮大。”
张春桃说，“希望珠海在恢
复‘全国文明城市’称号后
越来越好，也希望自己能
够帮助更多的人。”

陈 敢 清 是 珠 海 本
土 摄 影 师 ，他 用 19 年
时间记录着珠海的蝴
蝶，也见证着珠海始终
优质的生态环境。“蝴
蝶是国际上公认的测
量生态环境好坏的一
个指标，我从事昆虫摄
影十多年，珠海的蝴蝶
是我镜头里的常客，每
个 月 都 会 固 定 去 拍
摄。”陈敢清说。

2018 年 10 月 ，他
来到珠海桂山岛，惊喜
地发现那里也是蝴蝶
的一片乐土，“以前我
经常去荷包岛、凤凰山
等地拍摄蝴蝶，很少来
桂山岛，但是那天我在

桂山岛拍到了 30 多种
蝴 蝶 ，一 共 有 60 多
只。秋冬季节并不是
蝴蝶活动的旺季，能够
有这样的收获我很开
心，这也是珠海生态环
境好的一种表现。”

说到珠海恢复“全
国文明城市”称号，陈
敢清用“当之无愧”四
个 字 表 达 他 的 感 受 ，

“‘绿水青山就是金山
银山’，生态环境肯定
是很重要的，珠海一直
都很重视生态环境保
护，这几年也没有听说
过有破坏珠海生态的
行为。”

他 不 仅 自 己 拍 蝴

蝶，还带动摄影协会其
他人一起拍。生态摄
影新手在他的指导下
也纷纷前往凤凰山等
蝴蝶密集地拍摄，即使
是不知道蝴蝶具体分
布区域的新手每次拍
摄也都不会失望，“因
为蝴蝶多，有得拍。”陈
敢清说。

除了拍蝴蝶，陈敢
清和协会同好还通过
开办生态摄影展向人
民传递生态保护的理
念 ，可 喜 的 是 珠 海 越
来越多的人关注生态
摄 影 ，人 们 生 态 保 护
的 意 识 也 在 不 断 加
强。

幸福就是 逐渐建立的信任

幸福就是 努力做事有收获

幸福就是 一句简单的“谢谢”

幸福就是 随处可见的蝴蝶

幸福就是 生活的点点滴滴

生活在珠海生活在珠海 我们很幸福我们很幸福

珠 海 ，
颜值与气质
并重。

“志愿
红”让城市
更美丽。


